

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preceden de suscripción: En Palma 0'40 ptas. al mes.—Trimestre 1'20 ptas. Trimestre.—Extranjero 2'00 ptas. año.—Paquetos de 50 números 1'80 pts.

AÑO XXII

NUM. 995

Palma de Mallorca 25 Marzo de 1921

Toda la correspondencia a la Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Comilla.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## La "Commune," y Carlos Marx

El martes 15 del corriente hizo 38 años que bajó a la tumba el creador del Socialismo científico y de la primera Internacional de los Trabajadores, Carlos Marx, y hoy viernes hace medio siglo que por primera vez conquistó el Poder político de un país la clase obrera.

Ambos acontecimientos, luctuoso uno, jubiloso el otro, van íntimamente unidos en la Historia por razón de cronología, pero también, y sobre todo, por razón espiritual, pues a formar el ánimo de los héroes que lucharon por la *Commune* contribuyó poderosamente la influencia ideológica de Marx en los medios obreros, aunque la perspicacia del maestro previó la derrota de aquella revolución por no darse aún las circunstancias de su triunfo definitivo y de su consolidación, profecía que se cumplió a los dos meses de ondear victoriosa en el Ayuntamiento de París la bandera roja.

Los rusos recomiendan a los trabajadores de todos los países que rindan en el día de hoy (18 de marzo) a los comunistas parisienses—«sus hermanos mayores», como los denomina Trotsky—un homenaje fervoroso. Admirable nos parece la recomendación, aunque en España no necesitábamos de ella porque todos los años hemos ofrendado a los héroes y a los mártires de la *Commune* las más delicadas flores de nuestro corazón. Para nosotros, socialistas españoles, la revolución que triunfó en París el 18 de marzo de 1871 es el prólogo de la Revolución Social que se está forjando en todo el mundo y que pronto reducirá a cenizas el maldito régimen capitalista. Por eso el recuerdo de aquellos «hermanos mayores» ha puesto siempre en vibración nuestras almas desde que se fundó en España el Partido Socialista. Por eso también hemos puesto mucho cuidado en destruir el equívoco de aquellos republicanos federales que conmemoraban la *Commune* considerando como propio un acontecimiento que no les correspondía, que no era de ellos, que es únicamente de los que queremos transformar la sociedad burguesa en sociedad socialista.

Porque la *Commune*, no obstante el espíritu patriótico que se había infiltrado en su seno como consecuencia de la invasión prusiana y de la sumisión del Gobierno de Thiers a un poder extranjero, era ante que todo un Go-

bierno de los trabajadores contra los capitalistas, y en tal sentido hay que considerarle como un Gobierno Internacionalista que hubiera ayudado a la transformación de los demás países si se consolida y en éstos estalla la revolución. Como el momento histórico de tan magna empresa no había llegado, se limitó a lo que podía hacer, que no fué poco para el escaso tiempo que vivió y teniendo que defender París del cerco que le habían puesto desde Versalles los gobernantes burgueses huídos y los soldados prusianos. Miravillas hizo en tales condiciones, miravillas que no se borrarán jamás de la memoria de los trabajadores y que servirán a éstos de estímulo en las grandes batallas que tienen que librar contra sus tiranos para arrebatarles el Poder político y convertir en propiedad común, en propiedad de todos, los instrumentos de producción.

La figura de Marx, ante el cual nos inclinamos en el día de hoy para rendir el homenaje que consagramos a los comunistas de 1871, se agiganta más y más a medida que el tiempo nos separa del infuasto momento en que su cuerpo bajó a la tierra. Razón tienen los rusos al pensar en un monumento grandioso que perpetúe su memoria, como igualmente al sugerir a los franceses que perpetúen la de los héroes de la *Commune* en otro monumento también grandioso.

Carlos Marx es el manantial purísimo de donde brotan las ideas que al pasar por el cerebro de los hombres les alumbran el camino recorrido por las generaciones humanas, les descubre las causas originarias de los trastornos presentes y les enseña los procedimientos que han de seguir para poner término al dolor universal. Inteligencia altísima, concibe sabiamente la doctrina que descubre el motor de la Historia; filósofo vidente, afirma que la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos; espíritu internacionalista, abarca el conjunto de los pueblos, viendo en los egoísmos de los grupos capitalistas la génesis de las guerras que los destruye y aniquila, y lanza este grito que aguija contra el enemigo común a las víctimas de la clase dominante: «Trabajadores de todos los países, uníos!»

¡Llor a la *Commune*! ¡Llor a Carlos Marx! Si aquélla es un espejo de abne-

gación y sacrificio, el maestro inmortal es el faro que alumbran el camino que ha de conducirnos a la Tierra de Promisión.

(De *La Aurora Social*)

### COMENTARIOS

Nuestras clases directoras no han aprendido nada de la historia. En sus páginas se hallan consignadas las lecciones que demuestra la inutilidad de la violencia.

Allí se demuestra como inmensos imperios basados en ella, han venido estrepitosamente abajo. Ejemplos: el moscovita, el alemán y el austriaco.

En las páginas de esa misma historia, se encontrará consignada como estados de violencia han tenido que ir dulcificándose al compás de la civilización.

Y sin embargo, en España, seguimos como si el transcurrir del tiempo no hubiera aportado su cotidiana experiencia; procedemos igual que si no existiese la historia, o sea que para nosotros no hay historia.

Primer empeño irracional: querer destruir el sindicalismo por la violencia.

Otro empeño: en virtud del atentado del señor Dato, y aun sin ese atentado, el proyecto de ley del terrorismo que el difunto tenía en proyecto y que el actual ministro de Gracia y Justicia ya tiene ultimado.

De todo lo cual vendrá a resultar: que el estado de violencia que se emprende en ciertas circunstancias; pero que era por excepción, será lo normal, estará a la orden del día y se empleará contra toda la clase obrera organizada a base de la lucha de clases.

Pero si Bismarck fracasó en Alemania a los gobernantes de opereta, que nosotros usamos les está asegurado un fracaso más rotundo.

En suma: que va hacerse una ley que será ineficaz para el objeto que perseguen sus autores; pero que en cambio causará muchas molestias y dolores a la clase obrera.

Uno de los pocos ministros que en el anterior y desdichado ministerio Dato (desdichado por su desastrosa gestión) atendió en algo al interés general, fué el señor Espada y ese ministro no figura en el actual gobierno.

Los motivos serán de seguro que, los plutócratas—reparadores habían exigido su eliminación del ministerio y se les ha satisfecho.

Más en el mismo ministerio está el señor Cierva. ¿Qué hará?

Mucho nos tememos que no rectifique la conducta seguida por el señor Espada y hasta que dé cumplida satisfacción a las compañías ferroviarias, faltando a lo sustentado hasta ahora por él.

Si no lo hace así el señor Cierva, faltará a la norma seguida por todos los

políticos del régimen, que ha sido olvidado en el poder lo que habían prometido en la oposición.

La furiosa ofensiva que «La Almudaina» había tomado contra los bolcheviques, parece que ha cesado con la derrota de los antibolcheviques.

El que tuviera en su poder los revolucionarios—según los despachos del periódico aludido—Patrogrado, Crestant se batieron en Moscú y hubieran triunfado en Ucrania no supone nada, pues ha desaparecido en un momento.

Ahora resulta que el éxito de los bolcheviques está en las proclamas de Trotsky.

Que estas proclamas son crueles, tremebundas, que no dan cuartel.

No importa que los hechos digan otra cosa, demostrando mucha más humanidad los bolcheviques que sus enemigos.

Ahí está la prensa mercenaria para echar sus bulos en contra.

### LA ACCIÓN

¿Quién hace a los surcos negros cambiarse en oro ondulante?

¿Quién siebra y siega el trigo?

¿Quién alimenta al mundo?

Son los caballos y los labriegos, los que aran y los que sudan; los sembradores de gérmenes.

la Acción

¿Quién excava la hulla fulgente?

¿Quién extrae el sol mineral?

¿Quién saca de oscuras cuevas el oro amarillo, blando y brillante?

Son los que penetran en las tinieblas, los del trabajo, los esclavos; es el negro camarada;

la Acción.

¿Quiénes adorman el mundo entero con su bandera flameante,

los que a su alrededor esparcen

rojas flores, eterna primavera?

Son los que trabajan y los que despiertan.

los fuertes, los que huelgan,

son los hombres de la calle;

la Acción.

¿Y quienes enlazan sus estandartes como guirrualdas de rosas rojas,

y luchan por mundos nuevos

y mueren por tierras de promisión?

Son los rabeláes, los compañeros,

los mozos negros y duros,

son los demócratas del Estado;

la Acción.

Adama von Scheltzma

### DE CUERPO PRESENTE

De cuerpo presente, según los ritos católicos, está Nuestro Señor Jesu-

cristo desde tal hora del Jueves Santo hasta el Sábado Santo en hora igual.

No son muchas cuarenta y ocho horas para Depósito tan Sagrado.

Durante los 363 días restantes del año se hallan de cuerpo presente en toda la Cristiandad:

La Justicia,  
La Libertad,  
El Bienestar de los humildes,  
Y el sentido común de altos y bajos.

Mariano de Cavia

## SE DICE.....

—Que mister «Adalid» y madame «Cultura», apesar de su procedencia heterogénea, puesto que el primero es descendiente de To quemada y la segunda hija de Rivachol, tienen una causa común que les une en lazo matrimonial indisoluble: el odio contra los socialistas en méritos a la reacción y a la burguesía. En esta causa común, muy digna de amarillos y de anarquistas, cohabitan los dos amantes con una fecundidad tan extraordinaria que todas las semanas dan a luz algún feto calampinoso. Hay que ver como los dos esposados cul... cul... cul... turean, el uno para hacer honor a su propio nombre y el otro para rendir culto a su propio culto. Todo, como se ve, es cuestión de cul... cul... y cul...

—Que es muy peligroso pasar por la calle de Montenegro porque la hidrofobia se ha apoderado de los duendes católicos que moran en cierta perrera de dicha calle, pues hay un can que se llama «Duende Amarillo» que tiene cada ataque rábico que es un contento. El mismísimo Pérez Méndez de Lozada, que en la perrera montenegrina usa el nombre de «Un metalúrgico católico», se halla contagiado de la enfermedad, hasta tal punto, que sus furias de can rabioso obligarán a los metalúrgicos rojos a preservarse de sus embestidas de un modo práctico, pues según se dice, en el taller colectivo de «La Metalúrgica» le están confeccionando una camisa de fuerza y un bozal, de acero para aplicársela en cuanto le repita los ataques de rabia canífera. Con la camisa de fuerza los metalúrgicos se proponen prevenir antes que curar. Nos parece una buena idea.

—Que el asesino de Dato ya no es el asesino de Dato y que Pedro Matheo se confesó autor del atentado únicamente para evitarse torturas y martirios de la policía, que por lo visto es un procedimiento que usa para arrancar confesiones de delitos a los inocentes, aunque luego resulte en desdoro de los mismos que así proceden y en desprestigio de la justicia de la misma nación y de sus gobiernos que toleran tamañas barbaridades; que las declaraciones y frases atribuidas a Matheo por la prensa y por la policía habrán sido una de tantas leyendas roscumbolscas de que es portentoso archivo la historia de España, y que la plancha de esa policía y de esa prensa es más grave aún para el país que el mismo atentado cometido en la persona del Sr. Dato.

Nosén Rapazuela

## A UN FARISEO

Estabas en el templo y te veía arrodillado y con fervor la gente.  
¡Me arrepiento!—tu lengua maldiciente murmuraba quizás... pero mentía.

Y como yo conozco tu falsía en vez de contemplarte reverente pintábase tu imagen en mi mente con toda tu maldad e hipocresía.

Después, aunque tus rezos continuabas, me pareció que el templo abandonabas, mirando a todos con mirar artero.

Y hasta vi en mi ilusión alzar los brazos al Cristo redentor y Justiciero, que te echaba del templo a latigazos.

José Rodas

## Jueves Santo

En estos días las multitudes cristianas conmemoran la muerte de Criso. En los templos, una muchedumbre silenciosa rememora el drama histórico. El mártir del Gólgota siniestro, es recordado por el pueblo creyente y sentimental: entre suspiros y desgarros lacrimosos. Todos recuerdan al Nazareno que, por proclamar la verdad y predicar el amor entre los hombres, fué perseguido, ultrajado y violentamente arrancado de los brazos de los suyos. Todo es abatimiento, todo dolor.

En el templo unos rezan, otros lo fingien si es que no van allí empujados por humanas pasiones.

La doctrina del Justo no ha hecho mella aún en el corazón de sus consagradores. Su dogma de amor y de paz entre los hombres no ha prevalecido todavía. Todo respira odio y ferocidad, guerra y exterminio. Las palabras del Nazareno «Vuelve la espada a la vaina porque está escrito que quien maneja espada con espada morirá» son un sarcasmo. Las de «Amad los unos a los otros» no se recuerdan.

En estos días vibra en la semisombra, el himno a la muerte. Todo negro, todo son visiones espectrales.

Por nuestra mente pasan en desfile luctuoso los adoradores del mártir: los resignados, los impotentes, las vírgenes infecundas, los eternos negadores del amor y de la vida.

¡Es horrible el himno a la muerte!

Día es de Jueves Santo. Contrasta el espectáculo que se ofrece rememorando el drama del Gólgota, con el ambiente de primavera que revela que ésta se presenta pródiga y triunfadora.

En estos días, en que empieza en la tierra fértil una especie de creación, y se despiertan en el hombre todas las esperanzas, y se vislumbra el asalto de todas las cosechas; cuando los días se tornan alegres y el campo empieza a cubrirse de hermosas flores; cuando la Naturaleza entona el preludio de la fecundidad, es un suplicio intolerable hablar de la muerte.

En estos días, en que la sangre circula vigorosa y cabriolan los nervios viendo a tantas mujeres de incomparable belleza ataviadas con elegantes vestidos creación de la moda avasalladora, a despecho de madres de estropajosa, padres predicadores y de Cruzadas ridiculas, hablarle a uno de la Pasión, es una broma, si no es de la pasión amorosa.

¡Qué le hablen a uno de azotes y de corona de espinas en la tarde del Jueves Santo en plena calle de Colón! ¡O que le recuerden lo de las siete palabras, cuando con una hay de sobra!

Los católicos, los conservadores de la tradición, deberían pensar seriamente en rememorar el drama histórico en Diciembre, cuando la llovizna hace los días tristes y el cielo es de plomo, y el frío entumece. Ahora, en esta época, es una equivocación lamentable, porque, la verdad, no hay manera de ponerse tristes.

Después de todo, eso no iría contra el dogma ya que se trata de una fiesta móvil.

Simón Fullena

## El Dr. Ferrán

Se halla entre nosotros un sabio, un hombre que ha dedicado todas sus excepcionales facultades al bien de la humanidad, haciendo una porción de descubrimientos que, cada uno de ellos es lo suficiente para que el nombre del autor figure en las paginas de la historia, como bienhechor de la humanidad, ¡que respeto, que veneración no habrá que tener al Dr. Ferrán que tiene una porción de ellos!

Entre otros descubrimientos útiles y beneficiosos a la humanidad cuenta el de la vacuna contra el cólera (1885), de la primera vacuna contra el tifus (1887); del método supra intensivo contra la rabia (1888); de la vacuna contra la difteria (1892); y en la actualidad es descubridor de una vacuna contra la tuberculosis la terrible enfermedad cuyo víctima propiciatoria es la clase obrera.

Si la vacuna contra la tuberculosis da los resultados que espera el autor, será un descubrimiento que formará época en la historia de la Humanidad, ya que es tal los estragos que esta enfermedad hace que no hay otro que se le pueda comparar. Por lo que no hay que decir los méritos que el Dr. Ferrán adquirirá de nuevo y el agradecimiento de la Humanidad hacia tan ilustre sabio.

A í con verdadero fervor, nos adherimos a las muestras de respeto y admiración que se dedican al ilustre sabio.

### Conferencia del Doctor Puído

Reían las 7 y cuarto cuando entraron en el salón de actos del Ayuntamiento el Dr. Ferrán, el Dr. Puído y buen número de acompañantes. El salón estaba completamente lleno de espectadores.

El señor Alcalde en breves frases hace la presentación del Dr. Ferrán y del Dr. Puído.

Acto seguido dió este señor principio a su interesante conferencia: «Estado actual y empleo de la vacuna analfala del Dr. Ferrán en el mundo médico.»

En un preambulo o introducción explica su admiración por las bellezas de Mallorca de las que dice no tienen rival en el mundo.

Luego se dedica a poner de relieve la personalidad científica del Dr. Ferrán, explicando la campaña que con motivo del descubrimiento de la vacuna anticolérica llevó a cabo el doctor Ferrán, al que ya acompañó entonces el Dr. Puído.

Pone de relieve la entereza de carácter del Dr. Ferrán, el cual hallándose en Marsella para estudiar la epidemia colérica y habiendo descubierto su vacuna que, aplicada a los animales dió resultado, para probar su eficacia en la especie humana el mismo se vacunó.

Probada que la vacuna era inofensiva vacunó a su familia, a varios amigos y por último en Valencia con motivo de la epidemia colérica que allí se había declarado, vacunó a unas 60.000 personas, produciendo tan magno descubrimiento una espectáculo tal que, allí acudieron de todas las naciones del mundo comisiones para comprobar la veracidad del hecho.

Pero la rutina y los intereses creados se ampararon en la política y no pararon hasta que el gobierno español prohibió la vacuna anticolérica al Dr. Ferrán, retardando con ello 35 años la aplicación de tan benéfico descubrimiento.

Explica como la vacuna anticolérica con motivo de la guerra europea aplicada a los ejércitos y a la población civil, ha evitado una hecatombe de carácter mundial.

Da detalles, en este sentido, de los trabajos que el director de Sanidad de Rumania, durante la guerra europea, llevó a cabo, los cuales probaron de una manera evidente, la absoluta eficacia de la vacuna anticolérica.

Relata sus trabajos, sus esfuerzos en el seno del «Office International d'Hygiene Publique» en el que están representadas 35 naciones para que se hiciera justicia al Dr. Ferrán, reconociéndole como autor de la vacuna anticolérica, cosa que ha conseguido por completo.

Indica que además de este descubrimiento por el cual se le puede tener al Dr. Ferrán como bienhechor de la Humanidad, es autor de otros varios, en extremo útiles, pues él ha descubierto la vacuna contra el tifus, contra la rabia y contra la difteria, anticipándose en ello en mucho a las otras naciones.

A í, pues, si una tan robusta personalidad científica, alega, nos presenta un método para prevenir la enfermedad de la tuberculosis habrá que tenerla en cuenta, puesto que está avalorada por la reputación de su autor, como a Nación después de sus victorias habría que tener en cuenta su opinión, sobre cuestiones militares.

Explica como la vacuna anti-tuberculosa es el producto de 25 años de investigaciones, de pacientes y concienzudos estudios, los cuales dieron por resultado el descubrir que el bacilo de

Koch en un principio, o sea en su infancia, es susceptible de ser transformado en báculo inofensivo y esto es lo que se propone la vacuna antituberculosa. Cuando los bacilos de Koch están desarrollados ya no se puede nada contra ellos, al igual que las otras vacunas, es un medio preventivo no curativo.

Para demostrar que es inocua la vacuna, explica como ya hace 18 años se aplica en las naciones hispanoamericanas.

Hace un llamamiento a la clase médica, para que con sus observaciones sobre el caso contribuya a poner en claro los resultados de la vacuna antituberculosa.

Y concluye que no van a imponer la vacuna, sino a vacunar a los que en ella tengan fe.

Una salva de aplausos coronó su meritoria labor.

Es de esperar que dados los antecedentes que avaloran la personalidad del Dr. Ferrán y los antecedentes que concurren en el asunto, tengan feliz resultado los experimentos de la vacuna antituberculosa, prestando con ello un servicio inestimable a la Humanidad.

## En las obras de Porto-Pi

### Contra la jornada de ocho horas

Los señores directores de las obras que D. Juan March realiza en Porto-Pi intentaron el martes día veinte y dos del corriente, establecer la jornada de nueve horas.

Entre estos señores se distinguió el concejal Ramis que con la cara de sinvergonzón quería que en las citadas obras se trabajase nueve horas en vez de ocho.

Se dió la orden de abandonar el trabajo a las seis y no a las cinco como de costumbre, orden que produjo entre los obreros cierta indignación y que dió lugar a muchos comentarios.

Se iba a cometer una infamia y nosotros los más amantes del obrero y de la libertad, nos dispusimos a destruir la infame farsa que se nos había propuesto. Dieron las cinco y sin necesidad de aviso todos los obreros abandonaron el trabajo dejando a los directores con un palmo de narices a la luna de Valencia.

Estos BUENOS señores querían burlar el decreto que concede la jornada legal de ocho horas y al mismo tiempo destruir los acuerdos de nuestro Sindicato.

¿Lo conseguirán? No. Apelaremos a todos los recursos antes que los grandes malandrines del capitalismo nos arranquen la mejora más importante que ha conseguido nuestra organización.

Puede que intenten despedir a los más significados, y si lo hacen sentirán sobre sus espaldas el peso de nuestra organización, porque no queremos que siendo hombres nos arrastren como mansos corderos; para corderos, los amarramos montenegrinos.

Canta claro

Porto-Pi 22 de Marzo.

## Para el Sr. Alcalde

### Los perros

Muy significadamente a V. acudimos con el exclusivo fin de proponerle lo siguiente:

En virtud de haberse exteriorizado la orden terminante dada por el Gobierno Civil, y por la Alcaldía a la vez, con lo que a los perros se refiere y en virtud de no ser atendidas las órdenes dadas por parte de muchos desahogados y desaprensivos que por lo visto se burlan del código de justicia, a esos irá directamente el dardo que desde estas columnas lanzamos para que les sirva de corrosivo nuestro odio hacia ellos, ya que no hay otro modo de hacerles entrar en razón humanamente, tal vez por medios contundentes hallarán el lenitivo que merecen y ahí va nuestro parecer: Avisar por última vez a los tercios en primer lugar.

Cumplido ya, el plazo prudencial del mentado aviso, y que sigan observando la misma conducta, irreductible y pudiéndose probar la autenticidad de propiedad del perro que se le coja en la calle: 500 pesetas de multa siendo solvente; y si no lo fuera, que sufra por ese valor los días consiguientes de cárcel o arresto.

Y en caso de reincidencia aplicarles todo el rigor de la ley con sendas multas y sin contemplación de ninguna clase.

Esa es nuestra opinión; y caso de llevar adelante esa proposición, cuenten con nuestro apoyo moral, y desde luego muchos millares de familias, os agradecerán vuestras medidas de rigor que al fin y al cabo se han hecho sobradamente necesarias.

Al escribir en esta forma violenta, no es que nos mueva el impulso de cebarnos contra las personas que tengan voluntad en acariciar uno o varios perros; únicamente apelamos usando ese lenguaje a medios que contrarresten la ferocidad de los amantes de los animales que con su rabia, prodigan lágrimas brotadas de los ojos de los que por desgracia les tocan en la fatídica visión por la muerte de alguno de sus dueños.

Tomen ejemplo si no, del por ahora último caso de la séle que en varias ocasiones la prensa refirió a raíz de la odiosa mordedura del perro.

En la calle del Sindicato, un industrial recientemente mordido (hace cinco meses) por su perro, y a pesar de habersele prodigado los medicamentos antirábicos a su debido tiempo, la enfermedad ha seguido su curso hasta arrancar la existencia a su propietario.

Ojalá que los que tengan que ser víctimas de las mordeduras de canes, en adelante; lo sean únicamente sus dueños.

Francisco Benages

## De la Región

### Binisalem

Lo que cuesta una incomprensión

El amable lector me dispensará si le estorbo en algo su atención al entrete-

nerse en leer estas mal trazadas cuartillas, que aun que les falte habilidad y hermosura de frase, (servirá para quitar caretas a diestra y siniestra diciendo la verdad al pueblo) y comprenderá la buena intención y me dispensará mi falta de cultura, que debido a ello es trabajo pesado emprender una campaña moralista como estoy decidido a emprender, con la ayuda de varios camaradas que están dispuestos a llevarla a la meta.

Compañeros binisalemenses: hace ya bastante tiempo que hago notar a mis compañeros y a todos los que han tenido y tienen trato conmigo lo que en la actualidad os está pasando. No importa ser ningún profeta, ni filósofo para estar prevenido de los trampistas del pueblo y conocerles sus malas intenciones antes de accionar.

Es el caso como todo el mundo sabe que en este pueblo hay sus correspondientes caciques (jefes de partido como los quieran llamar) con sus correspondientes cuadrillas de politiquillos sin pudor ni conciencia, (si la tendrán que saben más bien que yo la medicina para dar remedio al mal y ninguno ha tenido valor para dar la cara), que dá vergüenza pensarlo. Como recordaréis cuando hubo las elecciones municipales no faltaron alhagos y promesas de toda índole a la clase proletaria para que se dejara seducir por los mencionados caciques y reaccionarios alcanzando el triunfo apetecido.

Según un R. D. de 11 Noviembre de 1919 se debía hacer el reparto de consumos sobre las utilidades, y ha dado por resultado que todos están de común acuerdo para que el pueblo trabajador sea el verdadero pagano, haciendo tres robos a la vez, uno al Estado ocultando sus riquezas, uno al municipio y otro a los trabajadores y pequeños propietarios, haciéndoles pagar lo que por ley pertenece a los ricos. Sólo basta pasar una ojeada por el mencionado reparto para descubrir el fraude.

Y a los obreros de la mina y la industria se nos ha puesto una utilidad de mil pesetas y a muchos grandes propietarios quinientos. ¿Hace reír verdad?

Hay astro coletudo que ha descubierto con su ojo previsor (que campea en el Consistorio que es propietario) la gran fortuna que han hecho los obreros de la industria y de la mina y pregona a son de bombo y platillos que han de ser dichos obreros y sus patronos que habrían de pagar y no los propietarios del campo por estar expuestos a una mala cosecha. Acaso, durante estos años de miseria han regulado sus productos? ¿Han tenido siquiera un pepino de conciencia cuando veían que el pueblo agonizante clamaba justicia para poder comer los mencionados productos? Si los propietarios se exponen a una mala cosecha ¿no están expuestos los obreros a perder la vida por un accidente del trabajo? ¿Qué vale la propiedad en comparación de la vida? Vamos basta de farsa y de hipogresia esta vez os hemos quitado de un tirón nuestro antifaz y quedáis al descubierto ante Mallorca entera para que se os conozca. O habíais figurado que tomando el Ayuntamiento y las leyes por montera, todo estaba resuelto. Tened en cuenta que tras vosotros está el supremo juez (el pueblo) que a su debido tiempo os pedirá estrecha cuenta de todas vuestras inmundidades.

¡Pueblo! despierta del letargo en que yaces y escoba en mano barre a todos estos esbirros del capital que te aprieta con sus poderosas cadenas en que trata de ahogarte. Forma un partido de clase y la romperás para siempre porque habrás demolido su poder. Y podrás gritar

a coro ¡Viva el Partido Socialista Obrero!!

Andrés Pol

Binisalem 7 Marzo 1921.

### Calviá

#### Para el Inspector del trabajo

Es el caso que en el año de 1921 ha salido un negrero de aquellos tiempos pasados que responde al nombre Miguel Salamanca, empresario de la reparación de la carretera de Calviá por más señas.

Y que es aprovechado y hormiguita para lo suyo no hay que decir, pues a sus obreros les obliga a trabajar a destajo y cobran a jornal; pero aún no contento con esta explotación que hace, la semana pasada dió la orden a todos sus obreros que si querían seguir trabajando tenían que hacerlo con la jornada de 9 horas y 0'50 pesetas de descuento.

Y se nos ocurre preguntar, ¿el señor Inspector del trabajo no se dignará visitar a ese desaprensivo que está pisoteando la ley de la jornada de 8 horas?

Esperamos que lo hará y mientras tanto lo hace nosotros le prodigamos el elogio que merece.

Y a los obreros ¡hay que decirles que buena parte de culpa la tienen ellos, por no estar asociados y dejarse explotar impunemente. No hay derecho a que en el siglo XX sigamos sin lazos de unión y fraternidad como salvajes. ¡A asociarse compañeros, a asociarse!

Un obrero

### Buñola

Ha llegado la hora de que cada cual levanta su espíritu para reunirse juntos y protestar contra los caciques que están abusando de vuestra bondad y honradez.

Ha llegado la hora de combatir las iniquidades que por falta de dirección os hacen pasar los farsantes de la funesta política, que os quieren tener como esclaves, pero de hoy en adelante habéis de cuidaros de leer u oír EL OBRERO BALEAR, que os enseñará a defenderos de la tiranía que os persigue y de los abusos que quieren cometer con vuestras personas.

No queráis escuchar a estos embusteros que siempre tienen el látigo sobre vuestras costillas, habéis de nutros y asociaros todos y así alcanzareis el fin que tanto tiempo estais deseando.

¡Abajo la tiranía! ¡Viva el trabajador!

El Corresponsal

### EN DEFENSA DE LA MUJER

## ¡Despierta mujer... despierta!

### La instrucción de la infancia.

#### — La Religión y su misión :

#### VII

...Si, dejad de ser cadena opresora en los hijos. El corazón del niño es vasto como el espacio que a veces sonda con una mirada indefinible. ¡Cuántas riquezas de imaginación, de sentimiento y de buena voluntad! ¡qué tesoros de poesía; qué frescura de colorido y qué originalidad de sensibilidad para el que sabe leer en el fondo de su alma... ¡Oh! dejadlos lanzarse hacia las alturas de sus sueños infantiles...

Obrando así, alejaremos de nuestra mente aquella máxima de «así lo hemos hallado, así debemos dejarlo», por cuanto la historia atestigua sus avances y progresos con un proceder muy distinto: la inteligencia y aplicación mental nos aportó los inapreciables progresos morales, materiales, filosóficos y sociales, que en la actualidad pulsán con empuje irradiador el acentuamiento de una segura transformación social.

Sigamos el tema. Antes de nacer los hijos, las familias privilegiadas ya destinan una profesión o carrera a éstos, sin pensar que puede nacer un verdadero ignorante, más útil para labrar que para pasar el tiempo en un despacho profesional; en cambio los obreros, como el salario no les permite costear una carrera a sus hijos, les destinan un oficio, sin pensar que harán de él un mal obrero pudiendo ser... un gran sabio.

Padres, ¿qué pensáis vosotros cotidianamente por la vida y trabajando con ardor y fé para vuestras compañeras y vuestros hijos, no podéis lograr ver a éstos que asistan a una escuela para el día de mañana logren siquiera ser hombres conscientes, mientras que nuestros burgueses llevan sus hijos a las universidades, para el día de mañana, por mediación de su refinada educación puedan exclavizar a los nuestros?... Nada... ¡Pobre... humanidad!

El catolicismo, toda esa clase de parásitos que hoy viven a costa del trabajo ajeno, no me extraña que hagan todos sus esfuerzos para seguir en el sendero de los engaños ni que la burguesía dé vida a la gente negra, a estos que se visten por la cabeza, sólo para crear la ignorancia entre la *chusma encanallada*, para que no sepan quitarse la venda que cubre sus ojos. Pero, sí, me extraña, que entre los explotados haya todavía hombres tan pobres de espíritu que consientan que sus hijos vayan desnudos, que sus compañeras vistan harapos, que ellos y las de su clase coman mal y no vean que los otros tienen todas las necesidades cubiertas y un sobrante para desahogarlos en vicios a costa del hambre y de la miseria de los productores.

Mujeres: No os dejéis tiranizar por estos que no producen, porque tened presente que no sólo vosotras seréis las esclavizadas, sino que mañana, cuando vuestros hijos sean hombres, será la herencia que vosotras les habréis dejado... ¡Mujer!... ¿No sufrieron como tú los mismos dolores esas burguesitas que la ociosidad las conserva esbeltas y lezanas al poner a sus hijos al mundo? Yo creo que sí. Pues... despierta, mujer, despierta. La igualdad ha de ser para todos.

Antonio Bausá

Palma 13 Marzo 1921.

NOTA.—Dejo de contestar al «Adalid», por ser éste un *papelucho* sin importancia y por haber demostrado con sus sandeces y grotescas parrufadas tener muy poca formalidad. Además debo hacer constar para que los lectores no crean que es por cobardía, que, sosteniendo una polémica sobre el asunto planteado, siempre con respeto y altura de

miras lo cual enaltece la personalidad de los hombres; pero comencé su móvil para meterme en una embrutecedora polémica.—A. Bausá,

## Crónica de Menorca

### La crisis de trabajo y las subsistencias

Una Comisión del Comité de la Federación Obrera de Menorca, acompañada del Concejal socialista, compañero Pons Carreras, entregó al Alcalde de Mahón, un escrito en el que se pide que el Ayuntamiento emprenda obras en las que se pueda dar ocupación a los obreros sin trabajo. En la sesión municipal a la que asistieron numerosísimos trabajadores, el edil socialista apoyó la petición de referencia y se interesó, al propio tiempo, para que el Ayuntamiento tome medidas prácticas que conduzcan rápidamente al abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

También se preocupa de la grave crisis de trabajo, el Comité de la Agrupación Socialista de Mahón, el cual se ha dirigido al Diputado a Cortes y querido correccionarlo, Julián Besteiro, para que interceda cerca del gobierno, al objeto de que se habilite un crédito extraordinario, para que pueda ponerse en práctica el proyecto aprobado y que obra en el Ministerio de

Fomento, de construcción de la nueva vía que ha de enlazar el Puerto con la Ciudad, mejora muy necesaria y que daría lugar a que se colocaran un gran número de obreros parados.

### La muerte del señor Dato

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de Mahón, el Alcalde del Rey, propuso que se hiciera constar la más enérgica protesta, por el atentado de que fué víctima el señor Dato. Esta proposición fué votada por monárquicos y republicanos. El Concejal socialista votó en contra y presentó un escrito, fijando claramente su actitud, sobre el terrorismo y la represión gubernamental.

### La huelga de zapateros

El Comité de la F. O. M. organizó un mitin para tratar de la huelga de zapateros. El amplio cine «Triánón», estaba llenísimo.

Trataron de las subsistencias, de la grave crisis de trabajo y de la huelga de zapateros, los compañeros Pérez, Ibáñez, Sintés, Rotger, Gomila, Mari y Pons Castell, siendo todos muy aplaudidos.

Los obreros de Ciudadela, continúan remitiendo fondos para los huelguistas. Ultimamente han enviados dos partidas de 130 pesetas.

La conducta de los compañeros palmeños prestando solidaridad a estos huelguistas, como también la de EL OBRERO BALEAR, es apreciada como

se merece, por la clase obrera menorquina.

Los trabajadores de Ferrerías, también contribuyen con donativos al sostenimiento de esta huelga.

Los panaderos de Mahón han donado a los huelguistas importantes cantidades de pan; y otras personas sensatas e imparciales, han contribuido con cantidades de importancia.

Los obreros zapateros mahoneses con trabajo, destinan para los abnegados huelguistas cincuenta céntimos del jornal diario.

Los patronos asociados parece que tienen el propósito de abrir uno de estos días las fábricas y talleres, pero los obreros en huelga no están dispuestos a reanudar el trabajo con la tarifa de precios publicada por la patronal.

Victor Rotger Pons

Mahón 19 Marzo 1921.

### Suscribíos a «El Socialista».

### Correspondencia Administrativa

MAHON.—Recibidos 6'50 pesetas de J. M. Zaragoza, pagado paquetes hasta el 11 de Marzo de 1921.

BINISALEM.—Recibidos 8'40 pesetas de Andrés Pol, pagado paquetes hasta 7 de Enero 1921.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>o</sup>—Socorro, 22

## LA REGIONAL

SOCIEDAD MALLORQUINA DE SOCORROS MÚTUOS

Esta Sociedad tan sólo por una peseta diez céntimos mensuales, da las siguientes ventajas

Art. 12. Los subsidios y socorro a que tendrán derecho los asociados son los siguientes:

- |   |                    |
|---|--------------------|
| (a) En enfermedades de medicina y Cirujía mayor. . . . .  | Ptas. 3'75 diarias |
| (b) En enfermedades de Cirujía menor. . . . .   | 2'50 "             |
| (c) En convalecencias. . . . .  | 1'50 "             |
| (d) En toda enfermedad reconocida por estos Estatutos y que permita salir de casa. . . . .  | 1'25 "             |
| (e) A las Sras. asociadas y Sras. de los Asociados en los partos y por una sola vez. . . . .  | 25'00 "            |
| (f) Si fueran mellizos. . . . .   | 30'00 "            |
| (g) A los que llevando dos años de socio por accidente natural quedare inválido para toda clase de trabajo. . . . .   | 1'00 "             |
| (h) A los que llegando a los sesenta años de edad llevando veinte de socios. . . . .  | 1'25 "             |
| (i) Servicio Médico-farmacéutico gratuito cuando el número de asociados de una misma población o pueblo permita que la Dirección distraiga una cantidad para tales servicios.                   |                    |
| (j) A los herederos legales de todo asociado que falleciese llevando más de un año como socio de D-función, la cantidad que se recaude con arreglo a lo que dispone el párrafo 2.º del art. 7.º |                    |

Además da Premios en metálico cada año en sorteo público ante Notario, al que pueden concurrir todos los socios.

Pueden ingresar todas las personas de ambos sexos desde los 12 a los 55 años

Oficinas Despuig, 32-Santa Catalina-Palma de Mallorca

Aprobado por la Comisaría General de Seguros en 8 Octubre de 1919.

INSPECTOR DELEGADO: FRANCISCO BENAGES

Para suscribirse dirigirse a Bartolomé Coll y Taylor (Casa del Pueblo).

### Enfermos del Estómago

¡Alerta!

La Peplina Indians, es vuestra salvación, miles de enfermos curados, prueba la hoy mismo.

De venta Jaime II, 107 Farmacia Aguiló, no irrita, es dabilite por ser composición.

### AVISO

Los legítimos despertadores Alemanes, se venden en la Relojería de

### NAVARRETE

al precio de diez pesetas uno.

Esbozo Esquinas, 21.—Palma

### Reparación de Neumáticos y Cámaras

Surtido completo de artículos de goma.

### Colocación de CROISSANT

Según modelo la casa fabrica toda clase de artículos de goma.

### Neumáticos y accesorios

para AUTOMÓVILES

### CASA GODINA

UNIÓN 8. PALMA Teléfono 27

### LA AMERICANA

Zapatería de Antonto Negro

Calzado a medida y confección, esta casa garantiza su calzado, nada de máquina, nada de cartón, no dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

Las personas que tengan los pies delicados que visiten esta casa.

94 Jaime II, 94.—PALMA

L'amo n' «Toni Contes» dix,

que lo seu es lo millé

y lo que en aquí s'escriu

ho pot justificaró.

«Anís Virgen»—saborós

Polo Resolis la gloria

no troba competidós

ni en diplomas de honor

que l'hi fassen grate histori.

Antonio Puig de

BANSELLAS

Antonio Maura, 10.